

令和4年2月定例東温市教育委員会会議録

開会の日時及び場所 令和4年2月22日(火) 午前 9時 00分
東温市庁舎 4階 405会議室

議事に出席した委員	教育委員	本田 隆彦
	教育委員	水岡 明美
	教育委員	清家 隆夫
	教育委員	大西 正志

議事に出席した職員	教育長	八木 良
	事務局長	池田 隆太
	学校教育課長	橋本 武
	保育幼稚園課長	近藤 和明
	生涯学習課長	河端 徳明
	給食センター長	近藤 照雄
	学校教育課長補佐	渡部 昌弘
	学校教育指導主事	東山 淳志

傍聴人 なし

1 開会宣言 (9:00)

渡部補佐 (開会を宣す。)

2 教育長あいさつ (9:00)

八木教育長 皆さんおはようございます。最初に傍聴希望者についてお伺いします。現在傍聴希望者はありませんが、途中で希望される方が現れましたらその都度許可するという事でよろしいでしょうか。

委員全員 (意義ない旨伝える。)

八木教育長 それでは挨拶に入ります。

2022年2月22日の定例教育委員会になります。2が六つもある日になりましたが、今回もよろしく願いいたします。

さて、新型コロナウイルスの感染状況ですが、東温市において、学校や保育所などから感染の疑いのある子どもについて報告書が提出されるのですが、その件数が多い日は4~5件と増えてきています。中には、

陽性が確認される子どもも居るのですが、多くが陰性と確認され、感染が拡大しているのか、収束しているのかよく分からない状況が続いています。今のところ、小中学校では、何とか臨時休校の措置を取らない状況が続いています。そんな中、2月11日（金・祝日）に教職員等におけるコロナワクチンの3回目接種を行いました。ワクチンに余裕があるといわれているモデルナ製です。幼稚園、保育所、児童クラブ、小中学校の対象者279名が接種したという様に聞いております。こういった状況ですので、引き続きレベルの高い感染対策を行ってまいりたいと考えています。次に、私立中学校・私立高等学校の入試、及び県立高等学校の推薦入試は終わり、残すところ、3月3・4日に行われる県立高等学校一般入試のみとなりました。合格発表は18日に行われます。体調を整えて、今まで頑張ってきた成果を発揮して欲しいと願っているところです。

一方中学校の少年式ですが、式典の方は延期になっています。そして、記念行事である「坊っちゃん劇場」での観劇については、昨年度に引き続き、今年度も感染防止のため合同観劇を取りやめました。重信中学校は2月9日に実施し、川内中学校は3月2日に実施する予定です。

本日は、「学校給食費の値上げ」に関する議案をはじめとする2つの議案などについてご審議いただく予定にしております。また、3月議会については、2月25日に開会し、一般質問が3月1・2日に、そして17日に閉会となります。一般質問及び答弁内容については、3月定例教育委員会で報告いたします。

結びに当たりまして、本日は、お示ししている議案のご審議とともに、今後の東温市教育のあり方についても忌憚のないご意見をお出しいただきますようお願い申しあげ、挨拶といたします。

本日は、よろしく願いいたします。

3 前回会議録の承認

八木教育長 （1月定例会議録の承認を求める。）

委員全員 （意義ない旨伝える。）

4 各課報告

橋本課長 （当日資料1、2ページに基づき、学校教育課に関する行事報告及び行事計画の説明を行う。）

近藤課長 （当日資料2、3ページに基づき、保育幼稚園課に関する行事報告及び行事計画の説明を行う。）

- 河端課長 (当日資料4、5ページに基づき、生涯学習課に関する行事報告及び行事計画の説明を行う。)
- 近藤所長 (当日資料5、6ページに基づき、学校給食センターに関する行事報告及び行事計画の説明を行う。)
- 八木教育長 各課からの報告についてご意見ご質問等ございませんでしょうか。
- 水岡委員 3月に入ると卒業式があると思います。今コロナの影響で歌を歌わない学校が多いと思うのですが、卒業式にコロナの影響で歌を歌ってはいけないと教育委員会として学校に通達がいつているのでしょうか。もう1点、給食センターについて、リクエスト給食は、中学生と小学生、それぞれどのような給食が出たのか教えていただきたいと思います。
- 橋本課長 卒業式について、今のところ昨年度並みで行う予定です。詳細については指導主事から説明いたします。
- 東山主事 昨年度も卒業記念合唱については各校フェイスシールドを付けるなどの工夫をして行っておりますので、昨年度並みに実施していただいている思い出に残るものにしてもらえたらいいかと思います。また、県からの通知では、フロアにいるものが国歌や校歌を斉唱することについては自粛となっておりますが、例えば昨年度は壇上に上がりひな壇を組み、十分に間隔を取りマウスシールドを付けて歌うということで、十分な感染対策がなされたと思いますので、昨年度並みで行ったらどうかと考えているところです。
- 八木教育長 県教委から注意喚起は来ております。東温市としては県からの通知に準ずるということで通知しております。続きまして給食センターお願いします。
- 近藤所長 リクエスト献立の件について、今手元に資料を持っておりませんが、確か、中学生から一番リクエストが多かったのはバンサンスーというものだったと思います。春雨を使った和え物というイメージです。非常に味付けがよくて美味しいようです。小学生はデザートで青りんごゼリーを覚えております。すみません。細かいところは覚えておりません。
- 水岡委員 ありがとうございます。
- 大西委員 保育幼稚園課の婚活相談会について、男性が4名、女性が2名、親が1人とありましたが、どのような感じでしょうか。
- 近藤課長 相談会ですので、男性女性が顔を合わせてというような場ではなく、えひめ結婚支援センターの講師の方やボランティアの方に、現在の婚活事情や東温市でできる相談場所といった婚活のご案内を差上げたということで、積極的に活用してください。といった内容が主だったかと思

います。人によってはその後すぐに手続きをしていただける方もいるので前向きに考える一つの材料にはなったと思います。

大西委員 愛媛県の AI を使ったマッチングのようなものが全国でも非常に注目されていますので、利用する人が増えたらありがたいですね。

本田委員 3点教えてほしいのですが、まず保育幼稚園課について、要保護児童対策地域協議会実務者会が延期ではなく中止となっております。これは大事な会ではないかと思うのですが、中止にしても支障のない対策はされているのでしょうか。2点目、感染対策のために急な保育所の臨時休園があったりします。急に明日から、昼から休園、という対応になってきますので、その対応ができない保護者の方への支援というのは十分できているのでしょうか。最後、生涯学習課について、スマホ相談会というのがありますが、これはスマホ教室や体験会と繋がりのあるものなのでしょうか。どのような内容なのか教えていただきたいと思います。

八木教育長 保育幼稚園課からお願いします。

近藤課長 1点目の質問の要保護児童対策地域協議会は大変重要な会だと私も認識しております。ただ、全員集まると20人以上になるので会はやめておりますが、メンバーが学校の教頭先生などで、子育て相談室を中心に横の連携は基本的にとれております。また、今回中止になったことをお伝えするに合わせ、各施設で起こっている事案について必要に応じて再度連携を取っていくという文章を発出するようにしております。2点目の質問について、保育所、幼稚園は、2月に入ってから何か所も臨時の休園という対応を取らせていただいたのですが、保育所については保護者の方が就労で家庭にいないケースがたくさんあるところも十分承知しております。今回は長期に渡った休園ではなかったのですが、休園が3日、4日と長くなると保護者の方にも負担になり対応しきれないということもありますので、代替保育という形を予定しておりました。基本的にはまん延する危険性があるので休園とするのですが、一様に休園ということではなく、代替えの保育を検討するようという通知も国から来ており、その救済措置での代替保育です。休園のご案内を皆さんにするのですが、その文章の一文に、医療関係者等、どうしても子どもを見ることができない、やむを得ない場合に限り保育所に相談してください。相談をしていただければお話を伺って、預ける方がどうしてもいないということが分かれば、感染者が居たであろう部屋から遠い場所を使うというような工夫をしながら代替りの保育をする。というものです。実際まだ実施してはおりませんが、今後そのような形で対応を取らせてもら

うように予定しております。

本田委員 では、今待機の部分では特に支障があったというご家庭はない。ということでもよろしいでしょうか。

近藤課長 そうですね。お困りだろうというのは推測されますが、特別そういった強い要望は聞いておりません。

河端課長 スマホ相談会についてお答えします。スマホ教室は3年くらい前から始まっている教室で、愛媛 CATV の方に講師派遣等していただき、継続して今年度まで実施している事業です。スマホ相談会は、NTT ドコモの販売店さんが主催される教室です。22日のスマホ体験会は、相談会を実施したうえで体験会を試験的にやりたいという提案があり、ここである程度ニーズを図ったうえで、これもやってみようということになった場合は、来年度はスマホ教室と、NTT ドコモさんがやられる相談会、体験会を合わせてやろうかという方向です。

本田委員 そうしましたら、スマホを使用する方に向けた相談ですね。これからますますスマホに関係する悩みを持たれる保護者の方も増えてくると思いますので、そういう保護者の方に、日常的に相談したり、こうした方がいいですよ。と教えていただける、そういう専門的な地域の相談できる場があれば役に立つんじゃないかなという感覚を持っております。保護者が子どものスマホの使い方について相談できる場があるのか。もしないのであれば、そのような場が必要ではないかと思えます。

橋本課長 今現在の対応として、スマホ、インターネットの使い方等に関しては、学校を通じて保護者、児童生徒に対して教えている状況です。市または教育委員会主催で相談会を持つ機会は計画等も含めて考えてはおりませんが、相談ができる場というのは、相談したくてもどこに相談したらいいかわからない保護者の方もいらっしゃると思いますので、どのようなことができるか今は分かりませんが、必要になるかと思えますので、検討していきたいと思えます。

本田委員 学校には言いにくい保護者の方もいると思いますので、市として取り組まなくても、そういうことを詳しく教えてくれるような場所があれば紹介するとかいうことができないのかなと思います。各校積み重ねはしていただいていると思うのですが、とっさに、今こういう状況なんだ。どうしたらいいか。という問題もこれから起きかねないかな。という気がしますので、できる範囲で考えていただいたらと思います。

八木教育長 インターネット等のトラブル防止の会というのは各学校で実施しており、保護者を呼んでの会もあるのですが、なかなか難しいです。色々な

考え方があるとは思いますが、基本的にスマホなり PC なりを買って与えた保護者にまずは責任があると思いますので、スマホを買って与えたけれども、後は学校指導よろしく願いますね。というのはいかがなものかな。という思いはあります。もちろんこういう時代ですので、よく分からないまま子どもに与えている親もたくさんいるので、そういう親に対して啓発していくことも大事ですし、これから持たそうと考えている親に、そういった情報提供していくことも大事だろうと思います。

大西委員 私は仕事でパソコンを使うことが多いのですが、故障というより、妙なウイルスがきて動かなくなったり勝手に動いたりということがあります。おそらく学校での対応というのがかなり高度化してきていると思いますので、そういうリスクに対する講習は NTT ドコモさんや CATV さんに頼んで対応していただくのが良いと思います。故障したとか急に繋がらなくなったというのは、専門家じゃないとなかなかだと思えます。

八木教育長 非常に身近な、かつ大きな問題に発展しそうな内容です。今後も注視していく必要があるかと思っております。

水岡委員 スマホの件ですが、コロナ禍の前ですが、参観日などで集まった時に、残れる保護者は残って講習会がありました。また、NTT の方が来られて、親と子と一緒に聞く機会があったのですが、今そういう機会がないので、また落ち着いたら行っていただけたらいいなあと思います。

八木教育長 コロナが落ち着けばまた復活できようかと思えます。

5 議案

議案第 1 号 東温市学校事務の共同実施組織及び運営に関する規則の一部改正について

橋本課長 (議案第 1 号、東温市学校事務の共同実施組織及び運営に関する規則の一部改正について説明する。)

本田委員 執務室の件と統合の意義がよく分かりました。これを見ますと、地域長と室長という立場があると思うのですが、統合されることによってこの立場、関係はどうなるのでしょうか。

橋本課長 地域長は事務長の職にあるもののうちから教育委員会が任命する。ということから、現在は重中の事務長さんお一人ですので、そのまま地域長になるということです。室長、副室長及び室員は構成員から教育委員会が任命する。ということで、室長については一般的な事務係長等を任命しておりますので、新しくなった場合に東温市の共同学校事務室からお一人を室長として任命することになるかと思っております。

八木教育長 この件について、よろしいでしょうか。
委員全員 (承認)

議案第2号 学校給食にかかる保護者から徴収する金額について
近藤所長 (議案第2号、学校給食にかかる保護者から徴収する金額について説明する。)

本田委員 東温市の給食センター、地産地消積極的に取り組んでいただいております、安心安全な地元食材をたくさん取り入れられているので、多分これについても他の地域よりお金のかかる状態じゃなかったのかと思います。以前から大丈夫でしょうか。というお話をしていたのですが、長年に渡って値上げしないで頑張っていたと思いますので、今の物価上昇等のことも考えて、給食の質を維持するために値上げはやむを得ないと思います。長い間色々工夫いただいて感謝しております。

清家委員 今年は物価の上昇のニュースが流れており、東温市の値上げのタイミングとしては合っていると思うのですが、他の市町で、東温市のように値上げしよう。という情報は入っておりますか。

近藤所長 確実に価格を改定する回答がありましたのは大洲市です。ただ、他の市町も来年度中には検討しないとひっ迫している。という、担当者ベースでの意見は聞いております。おっしゃるように、経済情勢が厳しいタイミングで値上げするということに対しての申し訳なさを感じておりますが、限界であるという判断をしたところです。

水岡委員 この値段で保護者としてはとてもありがたく、長い間値上げがなかったのは不思議なくらいです。娘たちが高校になるとお弁当になるのですが、やはり東温市の給食は良かった。とか、もっと食べたかったな。という感想を持ちますし、大人になってからも東温市の給食の話をすると思います。今まで値上げせずに頑張ってくられた職員の方々にもお礼を言いたいと思います。ありがとうございました。

大西委員 おそらく委員の方と同じように、今回の値上げについては保護者の方も十分納得いただけると思うのですが、心配なのは、今年各食品会社関係はほとんど10%以上の製品の値上げを発表しておりますし、消費者物価なんかも2ケタ台の値上げがあると思います。また来年か再来年に値上げをしないといけないということも頭に入れておいた方が良い情勢かと感じております。もし相談があった時には、もう一回お願いするかもしれない。という返事ができるような対応はしておいた方が良いと思います。

近藤所長 令和3年中1年間の物価上昇率が0.02%、ほぼ横ばいと申し上げました。これはあくまで統計データですので、時間的なずれは生じます。今後は油脂類といった物の価格が格段に上がる見込みです。今後正念場の値上がりが待っておるといふ状況は認識しております。今後様々な値上げが仮にあっても、その部分の吸収幅をどうにか副食で調整をしたいので、栄養教諭と協力し合って持続的に実施できるように対応したいと思っております。

八木教育長 他にございませんでしょうか。そうしましたら2つの議案について協議頂きましたが、2つともご承認いただくということによろしいでしょうか。

委員全員 (承認)

6 その他

(1) 教育委員会共催・後援事業について(令和4年1月承認分)

橋本課長 (資料に基づき、教育委員会共催・後援事業について令和4年1月承認分を説明する。)

(2) その他の報告事項

①令和4年度東温市教育基本方針における重点施策について

渡部補佐 (資料に基づき、令和4年度東温市教育基本方針における重点施策について、全体の説明をする。)

近藤課長 (資料に基づき、令和4年度東温市教育基本方針における重点施策について、保育幼稚園課部分の説明をする。)

橋本課長 (資料に基づき、令和4年度東温市教育基本方針における重点施策について、学校教育課部分の説明をする。)

近藤所長 (資料に基づき、令和4年度東温市教育基本方針における重点施策について、学校給食センター部分の説明をする。)

河端課長 (資料に基づき、令和4年度東温市教育基本方針における重点施策について、生涯学習課部分の説明をする。)

本田委員 3番の社会総がかりで取り組む教育の推進で、令和3年度に子ども基本条例の検討があげられております。これは制定されたわけですが、それを踏まえた子ども育成、子ども支援の充実、という文言が令和4年度に必要ではないかと思っております。10番の、東温市いじめ防止基本方針に対しての見直しを受けて、4年度にはいじめ防止基本方針を踏まえたいじめ防止対策の推進という部分もありますし、14番の、東温子ども読書活

動推進計画の策定があって、今年度は推進計画に基づく読書活動の推進という言葉が入ってきております。せっかく作ったものですから、これから取り組むんだという姿勢を重点施策の中に入れておく必要があると思いました。

橋本課長 このことに関して、それを表記する必要があるのかどうかというのは内部でも悩んだところですが、委員さんの意見も再度取り入れ、それを3番に入れるかどうかも含め検討させていただいて、来月にまたご報告させていただきます。ありがとうございます。

大西委員 5のプログラミング教育の指導充実は、今の時代からいうと、これを無くすよりは残した方が良いと思います。社会がプログラミング教育というのを積極的に取り入れている時期ですので、まだ入れておいた方が良いと思います。子ども基本条例のことですが、学校だけのことではなく、家庭、地域との連携が基本条例の中にも入っておりますので、場所としては3のところが良いと思います。基本条例を核にして教育をしていただけたらありがたいと感じました。

橋本課長 基本条例に関しては先ほど申し上げた通り、検討させていただきます。プログラミング教育については、言われる通り、定着したとはいえ、今後も重点的に取り組むべきところではあると思いますので、なお検討してまいります。ありがとうございました。

②東温市いじめ防止等のための基本方針について

池田局長 (資料に基づき、東温市いじめ防止等のための基本方針について説明する。)

本田委員 前回の発言の修正になるのですが、始めに、の全文を読みますと、平成27年当時の策定の理由がここには書かれております。ですから、平成27年以前の取組について書いておかなければいけない。平成27年以降の内容が入ってくると繋がりがおかしくなってくる。下から5行目の、そこで本市ではこれまでの取組に加え、ということになっています。ということは、平成27年以前の分ですから、策定当時の主旨として、そのままでいいのではないか。QUが入っていても問題ないのではないかと思います。新しい取組を入れるのなら、本文の中で入れるとか、最後に、基本方針の見直しを検討し、必要があると認められるときは、その結果に基づいて必要な措置を講じる。という一文もありますから、それに応じて自由に変えていくこともできるのではないか。あるいは策定の理由があるので、今度改訂となるから、改訂の時に追加するというのもある

と思うので、27年当時のことをそこまで戻って修正しなくて良いのではないかという考えが変わりましたのでご検討いただけたらと思います。

池田局長　　今ご意見いただきましたように、始めに、の部分は基本的には修正の必要はないかという判断をしておりました。QU調査を今後実施しないところを外すのが前回の提示でしたが、その必要があるかどうかというところで、実際悩んだ経緯はありましたので、今頂いた意見等を基に、基本的には前回のままQUの部分は特に削除しないで再度内部で協議したいと思います。

八木教育長　　QUについてですが、これは業者がやっている検査ですので、それを公のものに載せるのは抵抗があります。

本田委員　　QUという言葉を他の言葉に置き換えたらいいと思います。その後のところで、そのまま、新たに不登校にさせない「未然防止」に取り組みます。と書いていますが、これらはいじめ防止等のための基本方針ですよ。QUという言葉を使わないでそういう文章にしたらいいと思います。

八木教育長　　ですます調になっていますね。ここも直さないといけませんね。

清家委員　　8ページの3行目、学校基本方針もいじめ防止というのが入る方が良くと思います。

本田委員　　はじめにのところで、下から2つ目の段落の、いじめはいじめを受けた児童生徒の教育を受ける権利を著しく侵害し、の、このいじめに対する考え方ですが、内容は変えないで場所を上にあげた方が良くと思います。そういう国の改訂もあった、策定もあったからこうしました。と。このいじめを受けた児童のところの考え方というのは、平成27年以前の根本ですよ。だから根本が一番上でいいのかなと思います。

八木教育長　　一番上か2段落目かというのはまた検討させていただけたらと思います。

本田委員　　7ページのところの加害者の観点について、被害者の部分がないということで修正しないという今の説明、文科省や県の基本方針を受けての内容なので、これは修正しないで良いと思いますが、12ページには、被害者も加害者も両方入っています。ここには加害者が中心的に読めるような表現があります。被害者は後付けなのかなという印象を受けるのは免れないと思います。その上の方に、安心感を与える、という表現で読み取りなさいということなんだろうが、文科省、県に準ずるのがいいのだろうが、内容がちょっと残ってしまいます。

池田局長　　そうですね。基本的には国、県に準じたというところでいかせていただければと思います。

八木教育長 ありがとうございました。また色々検討もしていきたいと思っております。

(3) 令和4年4月定例会の日程について

4月定例教育委員会

日時 令和4年4月26日(火) 午前9時00分から

場所 405会議室

(4) 令和3年度要保護・準用保護児童生徒の認定について

橋本課長 (資料に基づき、令和3年度要保護準用保護児童生徒の認定について説明する。)

— 非 公 開 —

(5) 令和4年1月末現在のいじめ・不登校の状況について

橋本課長 月3分の1以上欠席者における小学校の不登校人数は16名、病気人数は2名、その他人数は0名、小学校の月3分の1以上の欠席者人数は計18名です。中学校の不登校人数は35名、病気人数は12名、その他人数は0名、中学校の月3分の1以上の欠席者人数は計47名です。小中学校の合計の月3分の1以上の欠席者は65名です。

30日以上の不登校は、小学校13名、中学校42名、合計55名です。

非行について該当はありません。

いじめについて、認知件数は小学校1件、中学校2件、合計3件です。認知のきっかけは保護者からの訴え1件、本人を除く児童生徒からの訴え1件、アンケートにより発見1件です。いじめの解消状況について、解消が小学校12件、中学校10件、継続は小学校0件、中学校0件。継続的見守りが小学校5件、中学校8件で、合計35件です。

— 非 公 開 —

八木教育長 その他報告事項、連絡事項等ございませんか。

渡部補佐 1月の定例会で卒業式の委員さんのご案内をさせていただきましたと思いますが、小学校中学校について、役のある来賓の方だけ呼びする形で、昨年度と同じ形でさせていただいたらということとなりました。中学校のご案内をするのは重信中学校本田委員さん、川内中学校大西委員さん

とさせていただきます。

八木教育長 ありがとうございました。そうしましたら本日審議していただく内容
全て終わりましたので事務局に進行をお返しします。

渡部補佐 (閉会を宣す。)

(午前 11 時 15 分閉会)